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１． 新型コロナウイルス感染対策について 市長
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団体について 総務部長
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１． コロナ禍における糖尿病について 市長

２． 男性トイレのサニタリーボックスについて 総務部長

市民福祉部長

病院事業部長

１． 市役所力向上について 市長

２． 安心安全なまちづくりについて

１． ため池の防災について 市長

２． 「地域避難施設認定制度」と避難先について 総務部長

定住推進部長

農林部長

リニア都市政策部長
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9月議会一般質問 

木下律子 

 

１．「中津川市デジタル・トランスフォーメーション（DX）推進計画」の素案について 

「中津川市デジタル・トランスフォーメーション（DX）推進計画」の素案についてお聞きします。 

━━デジタル技術の導入・活用により、住民の利便性の向上と業務の効率化を図る。 

スケジュールは令和７年度までに➀自治体の情報システムの標準化・共通化、②行政手続のオンライ

ン化、③ICT の活用推進（AI・RPA の利用促進）、④デジタル・ディバイド（格差）対策、⑤各分野に

おけるデジタル技術活用の取組推進 の５つの事項に取り組む。 

推進体制（組織）は、中津川市の全庁体制で取り組む。━━ 

 

令和７年度までにこれだけのことを取り組むことは大変なことだと思います。 

日本共産党は、市民の暮らしに役立つデジタル化を否定してはいません。しかし、多くの問題点があ

ります。今回は、政府の推進計画の問題と思う点と中津川市 DX推進計画素案について質問します。 

 

（１） 「中津川市デジタル・トランスフォーメーション（DX）推進計画」について 

① 素案とありますが、本格的な計画の策定の時期はどうなりますか。 

（２） 自治体の情報システムの 標準化・共通化について 

導入の目的として、自治体独自システムの維持管理等が必要なくなり、自治体の負担が軽減で

きるとあります。 

① 「標準化」とはどのようなことですか。 

② 負担の軽減によってどのようになるのですか。 

③ 「標準化」の対象となる業務は国が政令で定め、住民のくらしに関わる 20 業務が指定され、

中津川市も２０業務を計画している。民間の事業者が開発した標準仕様に準拠したシステムを

利用するとあります。データの管理はどうなりますか。 

④ 「標準化」で中津川市の優れた独自施策が継続・発展できるか心配です。中津川市では子ども

の医療費１５歳までの無料化や障害者医療等も独自に助成しています。中津川市はこれらの独

自施策をどのように守るのか伺います。 

⑤ 標準仕様のシステムの利用契約はどのようになりますか。 

⑥ 標準オプション機能の場合の利用契約はどのようになりますか。 

⑦ 国は、標準ガイドライン群改定ポイント（令和４年３月改定）で情報システムの運営経費を２

０２０年度に対して２０２５年度には 3 割削減を目指しています。削減できなければ交付金を

減額するのではないでしょうか。市の負担や国の財政支援はどのようになりますか。 

⑧ 民間の事業者が開発した標準仕様に準拠したシステムを利用すると、不正アクセスや漏えいな

どの事例もあるようですが、安全性やセキュリティはどのように確保されるのでしょうか。 
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（３） 行政手続のオンライン化について 

窓口に訪れることなく、 行政手続ができるようになり、住民の利便性が向上するし、令和４

年度までに２７手続きのオンライン化、令和７年度までに４２手続きのオンライン化を目指すと

あります。 

① 介護関係で令和４年度までにオンライン化を目指す計画ですが、高齢者で申請には慣れていな

い方が、要介護・要支援認定の申請をする際は、職員が直接申請者と対面しながら申請書を書

くのが多いと思います。オンライン申請できる人は良いが、やはり対面で話を聞きながらの申

請となると思います。令和４年度末までに介護関係の手続き１１件をオンライン化するのは困

難ではないでしょうか。見解を伺います。 

② 国（総務省）は オンライン化と AI 導入で、窓口の無人化、廃止をめざすとしています。中津

川市ではＡＩ導入についてどのように計画されていますか。 

③ 窓口の無人化、廃止についての見解をお聞きします。 
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（４） ICTの活用推進（AI・RPAの利用促進）について 

DXについての勉強会があり、zoomで参加し、学びました。 

保育業務のSaaS化が全国で取り組まれており、東京の板橋区の状況を知ることができました。

以下その内容の骨子をお知らせします。 

◎保育園で導入が進む「保育業務支援システム」（システム）は、厚生労働省や文部科学省、東京

都からの初期費用の補助もあり、導入が進んでいる。 

◎IT ビジネス企業が提供する民設クラウドの場合、クラウドの利用で、データ化された自治体の

情報は、IT ビジネス企業のクラウドに収集・保管され、新たなデジタルサービスの原資にされ

るなど、企業の儲けの材料になる。 

◎SaaSの利用で発生したデータの「所有権」が、明確に定められていない。 

◎アプリの利用規約の同意は利用規約を読まずに同意できるように設計されている。 

◎データ化された子どもの保育園の情報は、IT ビジネス企業がデータポータビリティ（提供した

データを自分で管理し、自由に「持ち運ぶ」こと）を認めていないため、保育園は他の業者に

乗り換えられない。 

このようにクラウド化により、業務は便利になりますが、一方で多くの問題点があります。と

りわけ個人情報が守られないという問題があり、個人情報をどう守るかが問われています。その

ために地方自治体は、住民のデータとなった個人情報を保護するために「自己コントロール権（自

分の個人情報の取り扱いについて開示・非開示などについて自分で決定することができる権利）」

の確立が必要である。 

さらに設計の段階から関与できるようにすることが必要である。住民サービスに関わる IT分野

ではコンピュータプログラムの設計は、ITビジネス企業に任せるのではなく、保育園も状況を把

握し関与できるようにする仕組みが必要である。 

デジタル化・ＤX 化について以上のようなことを学びました。そこで保育と教育の分野につい

て質問します。 

 

中津川市の保育のDX化についてお聞きします。 

① 中津川市の場合は保育士の勤怠管理・シフト編成に係る保育士管理支援システム導入の計画と

なっていますが、このシステムで業務は効率化されますか。 

② このシステムは自前で開発するのですか。それとも民間業者に開発を委託するのですか。 

③ 保育現場からは、システム導入より保育士を増やしてほしいという声も聞こえますが、システ

ムの導入で人手不足を解消できますか。 

 

教育委員会のデジタル化について伺います。 

教育委員会の関係ですでにクラウド化して活用している「グループウェアと校務支援などの

システム」（図参照）について伺います。成績管理、通知表作成、入試関係書類など児童生徒の

個人情報に関する項目を岐阜県教育委員会が業務委託して作成した校務支援システムで、全児

童生徒、教師の情報が入っています。 

（グループウェアとは、職場内で協調・協業する際、情報を共有して意思疎通を図り、それぞ
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れの状況を確認するための IT ツール。主に職場内のコミュニケーションの効率化と活性化を

目的として導入。クラウド型のグループウェアは初期費用が低く抑えられるので多く使われて

いるとのこと） 

④ どの程度の効率化ができていますか。 

⑤ 校務支援システムの契約はどのようになっていますか。 

⑥ 校務支援システムの内容を生徒・保護者・教師に公表してありますか。 

⑦ 個人情報ですが、同意を取っていますか。 

⑧ 情報はどこで管理していますか。学校、市町村の教育委員会、県の教育委員会、あるいは民間

開発事業者ですか。 

⑨ 児童生徒が卒業した後、情報は削除できますか。 

⑩ このシステムは民設クラウドと思われますが、どこのクラウドを使っていますか。 

⑪ このシステムの費用は、いくらですか。 

⑫ 情報システムを市町村や学校がデータポータビリティを行使して、加工や削除ができますか。 

⑬ 個人情報保護のために、EUや韓国・台湾など外国では確立されている権利の「忘れられる権利」

（自分のデータの完全削除・消去、利用停止を求める権利、個人情報の扱いを自分で決定する

権利）や「自己コントロール権」（自分の個人情報の取り扱いについて開示・非開示などについ

て自分で決定することができる権利）」を行使できるでしょうか。 
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（５） 専門の知識と技術を持つ集団の必要性について 

DX 化には専門の知識と技術を持つ集団が必要だと思います。職員の DX の能力を高めること

が必要です。民間に頼るのではなく、庁内でサーバーを使って自前でプログラムをつくることの

できる職員が必要です。 

① それらの人を採用するだけでなく、職員の育成のために行政情報のシステムの外部研修などが

必要だと思いますが、どのように考えていますか。 

 

（６） 個人情報保護について 

2015年の個人情報保護法改定により、行政機関や独立行政法人が保有する個人情報を匿名加

工した上で、民間事業者から利活用する提案を募り、審査を経て提供する仕組みが作られました。

この仕組みのもとで、東京の横田基地騒音訴訟や国立大学生の情報が利活用されようとしたこと

を、参議院の国会審議でわが党の田村智子参議院議員が明らかにしました。大阪大学は提供対象

の一つとして「授業料免除ファイル」を示しましたが、家族の収入や母子・父子世帯であること

に加え、障害者世帯の有無や生活保護世帯の有無まで提供しようとしていました。こうしたセン

シティブな情報が提供されることそのものが大問題です。 

「デジタル関連法」の成立により、この仕組みの名称が「匿名加工制度」に統一をされて、都

道府県、政令市に義務付けられようとしています。 

① 中津川市として、保有する個人情報を匿名加工して利活用した事例はありますか。 

② 匿名加工して提供する際に、本人同意の厳格化や、個人情報を保護したり削除したりできる「忘

れられる権利」を導入すべきだと考えますが、見解を伺います。 

 

（７） DX推進計画の費用について 

① DX推進計画を進めていった場合と、進めていけなかった場合の費用はどうなりますか。 

 

２．小中学校などのトイレへの生理用品の設置について 

新聞に生理用品の無償提供を国で実施したと報道されました。その内容は次の通りです。 

２０２２年８月１５日、英スコットランドで、地方自治体や教育機関に対し、生理用品の無償提供を

義務付ける法律が施行されました。世界で初めて、公共の場で生理用品を無償で利用できる権利が法的

に保護されることになりました。担当相は「生理用品の無償提供は平等と尊厳に欠かせず、製品入手の

ための経済的な障壁を取り除くことにつながる」と指摘。「世界で初めてこのような行動を取る政府にな

れたことを誇りに思う」と述べました。 

 

生理用品の無償提供が国の義務となり、国民は提供を受ける権利を持った。そのことが平等であり、

尊厳であると社会正義担当相が「誇りに思う」と言っておられる。目からうろこです。日本でも多くの

自治体で学校や公共施設で生理用品を設置し、無償で配布する取り組みがこのコロナ禍の下で行われて

います。日本共産党の岐阜県委員会は、２０２３年度の予算要求を提出し、その回答で「すべての県立

学校６３校・特別支援学校２１校で設置済であり、個室に設置している学校は県立学校５７校、特別支

援学校１８校である」と報告されました。 
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私は、生理用品のトイレ設置について質問しましたが、「従来通り保健室対応となっていると、認識し

ております。」とのお答えでした。丁寧な対応だと思いますが、児童生徒は使いづらいです。トイレから

保健室に走らなければなりません。スコットランドではアンケートの結果、生理用品の購入に「経済面

や恥ずかしいので困った」と答えた人が６０％もあったとのことです。 

① スコットランドの生理用品の無償化を法律で義務付けたことについてどのようにお考えですか。 

② 中津川市でも「生理の平等」「生理の尊厳」の意識で取り組んでみませんか。伺います。 

③ 岐阜県の学校のトイレに設置した生理用品には「お困りごと・不安はありませんか」「子供 SOS」

などのカードも付けて、丁寧な取り組みです。岐阜県の取り組みについてどのように思われます

か。 

④ 県立の高校も特別支援学校も実施しています。中津川市の小中学校のトイレに生理用品を設置し

て「生理の貧困」を、「生理の平等」「生理の尊厳」にすることについていかがお考えですか。 

⑤ 公共施設の図書館や公民館などのトイレに生理用品を設置するお考えはありませんか。 

 

３． 坂下診療所の運営事業者の公募について 

坂下診療所の運営事業者の公募の案内が８月８日から始まりました。現地説明会が８月２１日、申請

の受付が８月２２日から始まっています。９月８日終了です。 

① 申請がありましたか。 

坂下病院守る会のアンケート結果をいただきました。そこに寄せられた声を何人か紹介します。 

(ア) 我々の村「坂下」は不便な街。店舗は営業をやめ、食堂はなくなった。病院存続は住人や近隣

県の人々の「支え」だった。病院は残すべき。政治都合のままに動かすな！（70代 女性） 

(イ) 現在の坂下病院は素晴らしい建物です。坂下診療所としてだけではもったいない。 民営化して

でも病院としての存続をしてほしい。病院が縮小されると、この地域はいよいよ過疎化されて

しまう? 市長を始め、市会議員の皆さんは存続に向け力を入れてほしい。そのための市議会議

員ですよ。期待しております。（72才 男性） 

(ウ) 坂下病院が診療所となり、 駐車場、 玄関の待合室、 診察室に向かう通路は閑散としている。

でも診察室の前の待合室には診察の順番を待っている人たちの姿があふれています。私もその

中の一人です。もし、この場所が無くなったら私も含めこの方たちはどうなるんだろう。坂下

にあるからこそ通ってこられる。医療難民を作らせない施設であってほしい。せめて、内科は

もちろん、整形、眼科、小児科をそして入院機能も持った診療所として安心して暮らせる街の

医療機関として再出発してくださる事業者と契約してくださるよう切にお願いします。                 

（70代 女性） 

(エ) 公立病院→公立診療所→民営化 この経過について、市の責任において市民に説明することは

当然の義務だと思います。市民は納税の義務を果たしています。 その上に立って説明会の開催

を、権利として要求します。（８０代 女性） 

(オ) 内科、 整形、 眼科、 小児科は絶対必要。生存権の問題です。リニアの駅よりも大事です。 

（70代 女性） 

(カ) 地域の住民の健康、命を守る病院がなくなることは、絶対に許せません。なんとか存続してい

ただくように切に望みます。（70代 女性） 
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(キ) 命を守る病院を私たちから取り上げないでください。住みづらい田舎は、一層人間も減り赤字

が増えるから? 立派な建物があるのにつぶしてしまうとは人間のすることでしょうか? 整形

外科は絶対残してください‼ （70代 女性） 

(ク) 内科と整形にかかっています。整形、眼科は年をとると必要なので残して欲しい。年をとると、

車の運転もできなくなるので困ります。是非とも残してもらいたい❗（70代 女性） 

(ケ) 民営化されると小児科が廃止されてしまうかもしれない 。小さい子供を持つ親としては、熱や

咳が出た時に、車ですぐのところで小児科にかかれると本当に有難いです。小児科が坂下診療

所に無くなると困ります。（４０代 女性） 

５５人の方からの切実な声です。 

② このアンケートはほとんどが高齢の方ですが、中には若い方もあります。今ある外来４科を残し

てほしいという声がほとんどです。ぜひこれらの方々の思いを受け止めていただき、この方々の

声を応募選定の参考にしていただきたいと考えますがいかがですか。 

③ 地元説明会の実施の要望も強いです。説明会はどうされますか。伺います。 
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令和４年９月議会 一般質問 

市民クラブ 櫛松直子 

 

１．公共施設の利活用について 

（１）公共施設利活用のための交通網の充実 

令和５年夏にオープン予定の「（仮称）市民交流プラザ」の建設も進んで来ました。外か

らも工事が進んでいる様子がうかがえるようになって来たので、あらためてこの複合施設へ

の期待の声もいただいています。特にこの地域はいわゆる中心市街地の核となる地域であり

ます。そこへ目的地となる施設が建設されれば、人が集まる、人を呼び込むためには有効と

考えます。 

しかしながら、心配する声もいただいております。中津川市内の各地からこの施設へどの

ような手段で行けばよいのか。また現在でも自家用車を中心にこの地域や駅への人の流れが

あるなかで、十分に市民の方々が施設の利活用をできるのかなどです。公共交通網の充実に

ついては今までも議論がされ、計画も立てられていますが、新しい施設が出来るこのタイミ

ングで検討していただくことが出来ないかと考え質問をします。 

 

①「（仮称）市民交流プラザ」を十分に活用するために、誰もが公共交通網を利用して来

館できる方法を検討していますか。特に高齢者や子どもなど交通弱者への対応はいかがで

しょうか。この施設を利用する対象者とその層がかなり重なっていると考えます。 

 

②コミュニティバスやシャトルバスなどの運行が出来ないでしょうか。 

 

③現在、中津川市ではコミュニティバスの運行がありますが、利用者数が伸び悩んでいる

路線もあります。各自治体の情報などを確認すると、全国的にバス運行の状況も同様だと

確認されます。ただし、目的地を絞っての運行路線（病院や買い物など）は比較的シャト

ルバス等の利用状況も高く、運行も安定しているとのことです。路線だけでなく目的地を

絞った運行の導入はできませんか。 

 

④「（仮称）市民交流プラザ」へは観光客の誘致も視野に入れた計画となっていますが、

徒歩のみの移動のみとすると駅と「（仮称）市民交流プラザ」だけになってしまうと考え

ます。例えば、「（仮称）市民交流プラザ」と市内の観光地を結ぶ交通網の導入が出来な

いでしょうか。 

 

⑤現在、次世代交通プロジェクトとして東京大学と自動運転などの共同研究を行っていま

すが、このような取り組みを中心市街地での人の流れを増やすための調査研究に活用する

ことは出来ないでしょうか。 

 

⑥Green Slow Mobile の運行など、自動運転車両を利用した運行の実証実験は中津川市内で

も行なわれましたが、「（仮称）市民交流プラザ」のオープンなどにあわせて取組ができ

ませんか。 
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２.伝統・文化の継承について 

コロナ禍が続いてはいますが「with コロナ」という方針を国も打ち出し、私たちの日常も少

しづつ３年前に戻っているように感じます。 

８月 18 日に NHK 時論公論という番組で「コロナ禍 3年目の夏祭り～伝統を絶やさないため

に」というテーマで特集が組まれていました。夏祭りのシーズンを迎え、地域の取組みが紹介

されていましたが、２年間全く集まることが出来ず地域の伝統文化を継承することが、困難に

なりつつあるという課題がクローズアップされていました。コロナ禍での生活の変化について

は日々取り上げられていますが、生活が日常を取り戻してくると、このような課題についても

取り組んでいくべきと考えました。 

今年は中津川市でも、おいでん祭が開催されましたが、お神輿や風流踊りの参加もなく寂し

いという感想を持ちました。コロナ禍で各地域の伝統文化がどうなっているか確認もしたく質

問します。 

 

 

①各地域における様々な踊りや獅子舞など伝統文化の継承がコロナ禍でどのような影響を

受けているか、把握されていますか。 

 

②地域の伝統文化継承への想いの意識を把握していますか。 

 

 

③伝統文化の継承について執行部の見解を伺います。 

   

 

④コロナ禍に限らず、伝統文化を継承していく上での課題はどのようにとらえています

か。 

 

⑤伝統文化の継承の担い手の育成が必要と考えますが、特に若い世代への啓発や学校での

児童生徒とともに取り組んでいく事が必要と考えますが、いかがでしょうか。 

 

 

⑥行政からの伝統文化継承への支援の方針や具体的な支援策はどのようになっています

か。 

 

 

⑦文化協会などその傘下の様々な団体、また地域の保存会など伝統文化の伝承には多くの

団体が関わっていただいていますが、伝統文化の継承や担い手育成などの課題について

意見交換を行っていますか。 

 

                                        以上 



 

                                    田口文数 
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発言通告に基づきまして、一般質問をさせていただきます。 

今回は、大きく 1 点の質問をさせていただきます。女性デジタル人材育成によ

る今後の中津川市についてです。 

 

１、女性デジタル人材育成による今後の中津川市について 

令和 4 年 4 月 26 日、政府の男女共同参画会議において、「女性デジタル人材

育成プラン」を決定しました。 

本プランは、コロナ下で厳しい状況にある女性の就業獲得や所得向上に向けて、

「就労に直結するデジタルスキルを身に付けた女性デジタル人材育成の加速化」

という目標を掲げ、特に女性を対象とした取り組みを積極的に実施するとして

います。 

非正規雇用などを中心に減収や失業などで困窮する女性が増える中、今後も成

長が見込まれるデジタル分野での就労は経済的な安定につながり、さらにジェ

ンダーギャップ問題を解消し、育児や介護をしながらテレワークで取り組める

など、女性にとってメリットが大きいとされています。 

以下、質問します。 

 

① 国としても、ハローワークの求職者などを対象にしたデジタル分野の訓練コ

ースの拡充などデジタル人材の育成に関する施策を用意しています。中津川

市における女性のデジタル人材育成の重要性をどのようにお考えか、お伺い

します。 

 

 

長野県塩尻市は、2010年から市振興公社 KADO（カドー）が、テレワークによ

るひとり親向けの就労支援に取り組んでいます。2012年以降は子育て中の女

性や介護者、障がい者など、時間的制約がある人にも支援対象を順次広げて

います。また OJTによりスキルを身に着け就労に繋がっています。 

業務はデータ入力やウェブサイト制作など、パソコンを使った作業が中心で

す。公社が企業や自治体から業務を受注し、KADO登録者の能力や希望に応じ

て仕事を割り振ります。登録者はライフスタイルに合わせ、市内の商業施設

内に整備された共同利用オフィスや自宅などで仕事ができるようです。 

兵庫県宝塚市では、地域女性活躍推進交付金を活用して、パソコン講座を

実施しています。市が NPO法人に業務を委託し、初級編から仕事に役立つ実

践編までのスキルが習得できるとされています。 

② 中津川市においては、ワーカーサポートセンターを中心に女性デジタル育成

に力を入れてみてはいかがでしょうか、お伺いします。 



 

                                    田口文数 

2 

 

経済産業省は行政組織におけるデジタルサービス開発において職員が最低

限理解しておくべき基礎的な知識について、海外や民間企業の事例も交えな

がら説明している行政のデジタル化を推進するコンテンツを提供していま

す。 

③ 中津川市では今後、DXに力を入れる中、職員のスキルアップが必要となりま

すが、デジタルスキルに関する研修や育成はどのようにされていきますか、

お伺いします。 

 

 

④ グーグルが主幹事となり発足した「日本リスキリングコンソーシアム」は、

あらゆる人がデジタル技術を習得できるよう、無料で登録できるサイトを開

設し、学習プログラムや就業支援サービスを提供しています。 

中津川市も、後援団体として参画し HP に情報をリンクされてはいかがです

か、お伺いします。 

 

 

⑤ デジタル分野は人手不足が続き、今後も労働力を求めるニーズが高まるとみ

られています。IT 技術者における女性の割合はわずか 19％にとどまってお

り、女性のデジタル人材の育成は急務であります。今後も成長が見込まれる

デジタル分野での就労は経済的な安定につながります。 

中津川市として、デジタル分野に力を入れるべきであり、IT関連の企業の誘

致に力を入れてみてはいかがでしょうか、お伺いします。 

 

 

⑥ 在宅ワークは保育園の入園申請で優先順位が下がるのではという心配があ

ります。保育園申請は、自治体によって点数などの基準が違う場合もあるか

と思いますが、在宅ワークは自宅で子供をみられるという考え方だと、お母

さん達は在宅ワークを選びづらいという声がありました。 

在宅ワークとして働いている場合は、入園申請に影響はありますか、お伺い

します。 

 

⑦ 岐阜県では、仕事と家庭の両立支援に取り組む企業・団体を「岐阜県ワーク・

ライフ・バランス推進企業」として登録しております。 

中津川市の登録企業は 120社以上あります。仕事と家庭の両立支援に取り組

む企業・団体と連携して、女性デジタル人材の育成を行い、さらに雇用拡大

に繋がる仕組みを構築してはいかがですか、お伺いします。 



 

                                    田口文数 

3 

 

⑧ 中津川市でも、GIGAスクール構想として、児童に一人一台のパソコン型タブ

レットが配布されました。デジタル教科書や学習コンテンツは様々あります。 

デジタルデバイスに触れることで､子どもたち一人ひとりの能力をさらに伸

ばすきっかけとなります。 

 子どもたちに様々な情報を出すことで成長し、道が開けていきます。 

 無料の学習コンテンツの情報を発信するなどの取り組みはされていますか、 

お伺いします。 
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                      ９月議会一般質問                                              

１４番 勝  彰 

 

 私達が理解できないこと、信じられないことが２つ同時に起きています。新

型コロナウィルスの世界流行とロシアのウクライナへの軍事侵攻です。 

 新型コロナウィルスは、新たな薬の開発や新たな生活様式により、克服でき

る望みがありますが、まだまだ先はみえません。ロシアのウクライナへの軍事

侵攻は収束の方向性が全くみえません。 

 ２つのことにより、市民の心身への影響、物価高騰による生活への影響が大

きくなってきています。２つの事柄の市民生活や市の施策への影響について、

３つの項目から質問を致します。 

 

１．弱い立場の市民への影響について 

（１）子どもへの影響について 

 子ども達は、家族や友達をはじめ多くの人と関わりながら、新しい知識や考

え方を学び、成長していきます。しかし、子ども達は、新型コロナにより２年

以上も人と接することを制限された生活を強いられています。年齢に相応しい

学びや体験が出来ていません。あとでやり直しできない子ども達の将来が心配

です。何年かして「コロナ世代」と言われることがないことを願っています。 

 乳幼児を担当している福祉現場、幼児期・小学生・中学生を担当している教

育現場では、大変苦労してみえると思います。 

① コロナ禍の乳幼児・親の状況をどのように捉えているか、お伺いします。 

② 幼児・小学生・中学生の心や体の状況をどのように捉えているのか、お伺

いします。 

③ 小学生・中学生の学習での状況をどのように捉えているのか、お伺いしま

す。 

④ 感受性の強い乳幼児の将来についてどう思っているのか、どのような心配

をされているか、お伺いします。 

⑤ 多感な幼少期、思春期の子ども達の将来についてどう思っているのか、ど

のような心配をされているか、お伺いします。 

⑥ 乳幼児や親への支援、園や学校の子ども達にはどのようなことに重点を置

いて指導をされているか、お伺いします。 

 

 

 (２) 高齢者や障がい者への影響について  
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① コロナ禍や物価高の高齢者への影響についてどのように捉えているか、お

伺いします。 

② 高齢者に対して、どのような対策や配慮をしているか、お伺いします。 

③ 障がい者への影響についてどのように捉えているか、お伺いします。 

④ 障がい者に対して、どのような対策や配慮をしているか、お伺いします。 

 

 

２．中津川市上下水道事業の今後のあり方への影響について 

 上下水道事業は、市民生活において一日も止めることができない大切な事業

です。令和３年３月に中津川市上下水道事業経営審議会から「上下水道事業の

今後の経営の在り方について」の答申がなされました。 

 水道事業では給水人口の減少による給水量の減少、下水道事業では未普及地

区の整備・施設の老朽化・耐震化経費増大の課題があり、新たな経営方針での

事業展開が答申されました。 

 新たな方針で事業を開始して１年余りですが、コロナ禍やロシア侵攻により

今後の進め方について、丁寧に検討しながら進める必要があると思います。  

（１）水道事業について 

① 水道事業の現状と課題、本市の現状や当面する課題(ヒト・モノ・カネの課

題)について、大きく変っていないか、お伺いします。 

経費の削減について 

② 令和元年度から着手している資金運用による収益増への取組みについて、

継続しているのか、成果が出始めているか、お伺いします。 

③ 隔月検針・毎月徴収について、市民の理解は得られたのか、新たな課題が

あるのか、お伺いします。 

④ 上下水道料金センターの休業日について、どのように行われているか、お

伺いします。 

財政見通しについて 

⑤ 収支見通しについて、有収率が他市より低いために改善に向けて更新投資

が必要と記載されています。このことは変わっていないか、お伺いしま

す。 

⑥ 資金見通しについて、更新投資と長寿命化ケース整備を前提にして、現行

の料金水準及び企業債発行水準での長寿命化ケースによる整備計画を推進

した場合、令和３年度から資金不足が生じるおそれがあると確認され、水

道料金の在り方を見直す必要があると記載されています。今後の資金見通

しについてどのように考えているか、お伺いします。 
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⑦ 今後の水道料金の在り方について、料金改定は必要との結論に至り、新た

な料金表（案）も記載されています。コロナ禍、物価高の中での料金改

定、値上げは難しいと思いますが、当分の間どのような考えで進めるの

か、お伺いします。 

 

（２）下水道事業について 

① 下水道事業の現状と課題、現状の当面する課題(ヒト・モノ・カネの課題)

について、大きく変っていないか、お伺いします。 

経営改善に向けた取り組みについて 

② 地方公営企業法適用により、３つの効果「経営状況の把握による会計情報

の明確化」「計画的な施設の維持管理と改築更新」「下水道使用料の適正

化推進」が記載されています。開始１年ですが、期待される効果が出始め

ているのか、 お伺いします。 

③ 整備計画について、計画に基づいた事業の推進と記載されていますが、再

整備計画の作成についてどこまで進んでいるか、お伺いします。 

④ 将来見通し、当面の課題である「経費回収率」の改善についての見通し、

資金不足への対応について、お伺いします。 

⑤ 課題への対応、維持管理費の削減・その他の財源確保・接続率の向上・あ

るべき使用料金水準の検討について、どのように考え、どのように進めて

いくか、お伺いします。 

 

 

３．多文化共生施策について 

(１) 近々の求人状況について 

① 主な事業、製造業、農林業、建設業、飲食業、福祉業等の人材不足の状

況・求人状況について、お伺います。 

② 人材不足の現状にどのように対処しているのか、どのような施策・支援を

行っているか、お伺います。 

 

(２) 多文化共生推進基本方針の取組みについて  

① コロナ禍により外国人労働者の出入が止まっていましたが、国も経済を回

す方向に動き始め、多くの外国人労働者の来日が心配されます。 

今一度、多分化共生基本方針を関係団体・企業や市民へ周知することが必

要ではないでしょうか、お伺いします。 

② 基本方針策定後、どのような取り組みをされたか、お伺いします。 

③ 新たな取り組みについて考えているか、お伺いします。 
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無会派  粥川 茂和 

 

1. 安倍晋三元内閣総理大臣の国葬対応について 

 

去る 7月 8日奈良県内での街頭演説中、銃撃され亡くなった安倍晋三元内閣総理大

臣に哀悼の誠を捧げると共に御霊の平安をお祈りし、ご遺族には心からお悔やみ申し

上げる。 

政府は内閣府設置法に基づき、9月 27日に国葬を営むことを閣議決定したが、野党

と一部マスコミは以下の二点を問題として批判の立場を取っている。一つ目は野党に

も関係があった議員ありとの報道もあるが、旧統一教会と与党議員との関係について

疑惑があること、二つ目には国葬の法的根拠についてである。 

故人の経済、外交や安全保障などの功績は国内外で高く評価され、世界各国から弔

意が寄せられており国葬の決定は当然であると思うが、これらの議論は国会レベルの

話である。 

それにしても旧統一教会に関する報道は加熱しており、恣意的な内容や興味本位と

も取れる TV番組も見受けられる状況下で、8月 12日ある地方紙が、岐阜県内の 40市

町村が旧統一教会の関連団体の共催したイベントを後援していたと報道した。 

報道の意図は承知していないが、案の定、ある団体から本議会に対し、旧統一教会

と全議員の関係を調査し公表を求める申し入れがあった。「何をか言わんや」である。 

国葬は国家の儀式として国費で行う葬儀である。我が国は民主主義国家であり、国

民全員に弔意を表すことを強制しないことは、内面の自由が認められているからだ。

余談であるが、内閣総理大臣が靖国神社を参拝することは、この内面の自由に基づく

ものである。 
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はたして政府は、各府省庁、関係機関に対し閣議了解で弔旗掲揚や黙祷を求めない

としているが、民間企業ならともかく、政府関係機関が国家儀式に背を向けることは

出来ないと考える。世界各国の要人数百人が弔問される国葬で、弔意を表さなければ

世界の笑いものである。そこで質問する。 

  

（1） 安倍晋三元内閣総理大臣の国葬対応について 

① 市庁舎及び地域事務所、総合事務所など関係施設で弔旗または半旗を掲げ

る方針か？ 

② 国葬執行時に職員、三役に黙祷を求める方針か？ 

以上 
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9 月市議会一般質問                     21番 鷹見信義 

 

１、新型コロナウイルス感染対策について 

 新型コロナウイルスは、さらに感染力の強い変異株への置き換わりの影響もあり、急激な

感染拡大の「第７波」が起こり、医療・介護・保健所などの現場はきわめて深刻な危機状況

に陥っています。 

 この「第７波」の大爆発で医療提供体制が崩壊状態となり、高齢者など基礎疾患のあるコ

ロナ患者が入院できないまま自宅で亡くなる事案が続発しています。 

中津川市の新型コロナウイルス感染者は、8 月 28日は 59人（岐阜県は 2,458 人、自宅療

養者は 26,569 人＝27 日現在）、27 日 81 人、26 日 76 人、25 日 107 人、24 日 105 人、23

日 139 人（岐阜県は 5,116 人）、22日 49人です。 

① ８月２３日の岐阜県と中津川市の感染者数は、人口１０万人当たり何人になるか伺いま

す。 

8 月 24 日、山形県社会福祉法人山形虹の会の方から、大規模なクラスターが発生した老

人保健施設での報告を聞くことが出来ました。その施設では、職員 12 人、利用者 44 人の

大規模なクラスターが発生しました。認知症棟で最初に感染が分かり、ワンフロア全体をレ

ッドゾーンにしました。デイケア通所施設の営業を完全に止め、そこの職員を支援に出して

対応した。昨年の同時期と比較するとクラスター発生により 1,300 万円の減収、デイケアや

訪問入浴の事業を止めた部分の減収 770 万円は全て持ち出しで、全く何の補てんもありま

せんでした。10月から処遇改善のために利用者に負担を強いることになります。 

② 高齢者福祉施設でのクラスターが何回・何か所であったのか伺います。 

③ 高齢者福祉施設の利用者・職員・関係者の４回目のワクチン接種はどこまで進んでいる

か伺います。 

④ 高齢者福祉施設へのコロナ関連での支援はどうなっているか伺います。 

⑤ 高齢者福祉施設職員・従業員の PCR（抗原）検査はどのくらいの頻度で行われているか

伺います。 

⑥ 新型コロナウイルスのオミクロン株に対応した改良型ワクチンについて、今までのワク

チンとの違いと効能を、分かれば詳しく分かりやすく説明してください。 

⑦ 新ワクチンはいつごろからどの規模で接種されていくのか伺います。 

⑧ 新型コロナウイルス感染数が高い中で「救急搬送困難事例」が多発しています。中津川

市の８月の「救急搬送困難事例」はどうであったか伺います。 

⑨ 日本小児科学会は「第７波」で子どもの重症患者が増えているとして、「5～17 歳の健康

な小児へのワクチン接種を推奨する」との見解を公表しました。「ワクチン奨励」はど

のような状況・効用によって変更されたのか分かれば伺います。 

⑩ 子どもの感染拡大で、親が感染してもしなくても自宅待機で仕事に行けず、日給制等の

場合の生活への影響や支援策、自営業への影響や支援策を伺います。 
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⑪ 検査キットの活用・準備保管状況などはどうであるのか伺います。 

⑫ コロナ感染の増大による市民病院の診療体制への影響について、感染拡大で中等度患者

が増えてその対応はどうなるのか、コロナ以外の患者や医療体制への影響を伺います。 

⑬ コロナ感染者で自宅療養者への訪問診療を含む診療治療はどれだけ行われているか伺

います。 

⑭ 恵那保健所の体制は 2020 年 4 月 1 日と比較して現在どのようになっているのか分かれ

ば伺います。市からの支援は何人派遣されているか伺います。 

⑮ 岐阜県は「全数把握」調査を続けるようですが、「全数把握」見直しが都道府県判断にな

った場合、感染届けは高齢者らに限定される可能性があります。その影響はどのような

事が心配されるのか伺います。 

 

２、旧統一教会＝世界平和統一家庭連合とその関連団体について 

 統一協会は、「世界基督教統一神霊協会」として韓国で 1954 年 5 月１日に設立されまし

た。設立は朴正ヒ独裁政権の謀略工作機関 KCIAが統一協会を組織したこと。共産主義撲滅

を目的につくられたこと、統一協会の政治組織「国際教協連合」の発起人に名を連ねている

のが元首相安倍晋三氏の祖父元首相岸信介など。開祖は文鮮明（2012 年死去）で、現在の

総裁は妻の韓鶴子です。米国など世界で活動しています。日本では 1959 年に設立され、

1964 年に宗教法人の認証受け、異常な霊感商法でお金を集めた。集団結婚式など反社会的

カルト集団で続けられなくなって、2015 年、名称を世界平和統一家庭連合と改名しました。

文鮮明が理想とする「正教一致国家」をつくるための資金集めを担ったのが日本の統一協会

です。統一協会広報局長は「毎月 20 億円」を文鮮明側に送金していたと告発しています。

これだけの資金を集めるために、統一協会は日本の信者を、マインドコントロールで違法な

霊感商法や高額献金に駆り立てて来ました。実際に過去も、現在も霊感商法の被害は続いて

います。全国霊感商法対策弁護士連絡会によると 1987 年から 2021 年までの霊感商法の被

害総額は約 1237 億円にのぼります。統一協会が法令遵守の強化を主張する 2009 年以降も

被害は続いています。宗教法人の正体を隠した勧誘、不安をあおって物品の購入や献金をさ

せることは違法行為です。統一協会は、この世の人も財宝も神のものなのに、現在ではサタ

ンの手中にあるとします。そこで「サタンの所有を神の所有に返還する」と教え込みます。

統一協会はこれを「万物復帰」といいます。違法なことをしても、神に返すのだからいいこ

とだとする異様な「教義」です。 

相談窓口を強化し支援につなげ、教育・啓発を強化し二度と悲惨な事件を起こさないため

に、被害者を出さないようにすることが大切です。 

 

① 旧統一協会＝世界平和統一家庭連合とその関連団体からの寄付金があったかどうか伺

います。 

② あればどの団体からいつ頃、いくらぐらいあったか伺います。 
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③ 旧統一教会の関係で、消費生活相談室で扱った件数を、2017 年度から 2021 年度まで年

度ごとにどれだけか伺います。 

④ その中で、霊感商法に関するものの（開運商法含む）件数は何件か伺います。 

⑤ その内、他の国民生活センターや他地区の消費生活センターを紹介したものはどれだけ

か伺います。 

⑥ 旧統一協会＝世界平和統一家庭連合とその関連団体のイベントへの後援・支援はどうで

したか伺います。 

⑦ 同団体と関係があればどのような関係か教えていただきたい。 

⑧ 子育て講座の後援がありましたか、あれば紹介してください。 

 

３、中津川夏まつり おいでん祭について 

今年は新型コロナウイルス感染者が多数いるなかで開かれました。その効果について伺

います。 

① 新型コロナウイルス感染対策をどの様にされたか伺います。 

② コロナ前（４年前）と比較して経済的効果・市民友好交流効果はどうであったか伺いま

す。 

③ 来年度以降に繋がる教訓は何があったと考えるか伺います。 



令和４年９月定例会 

一般質問要旨 
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令和４年９月定例会一般質問 

              中津川自民クラブ  吉村 孝志 

新型コロナウイルス感染症は、第７波まで進行し出口が見えない

状況ですが、２年半も過ぎた今、ウィズコロナと捉え少しでも前に

進みたいと思います。 

 今回は、市役所力向上と安心・安全なまちづくりを足元から考え

たいと思い質問します。 

 

１． 市役所力向上について 

 市役所は、市民に直結した相談、サービスなどの業務を行う場所

だと考えます。市民にとってかけがえのない大切な場所であり、充

実する必要があると考えます。 

 

（１） 市役所に寄せられる職員の対応についての苦情等について 

   私から見ますと、どの職員の方も一生懸命に頑張っていると思い

ますが、時々職員の対応についての苦情を聞くことがあります。 

そこで、以下の質問をします。 

① 本庁管内をはじめ各総合事務所、地域事務所等に苦情が寄せら

れることはありますか。 

② どんな内容の苦情が多いですか。 

③ 反対に、お褒めの言葉や、感謝の言葉などはありますか。 

④ 苦情等をどのように処理・対応をしていますか。 

⑤ 苦情等がないように市役所としてどのような取組みをしていま

すか。 
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（２） 行政改革十ヶ条について 

 行政改革十ヶ条は、職員の業務として当たり前に行われる内容

と思いますが、以下の質問をします。 

① 行政改革十ヶ条はいつ作成しましたか。 

② 総合事務所、地域事務所等すべての施設に掲示してありますか。 

③ 朝礼で復唱されているようですが、どの部署も行っていますか。 

④ エレベーターの中に貼ってある意図は何ですか。 

⑤ 成果について検証はされていますか。 

⑥ 見直すことは考えていませんか。 

 

（３） 挨拶運動について 

先日、中津川市の中学校生徒会サミットが行われました。発表

の内容で多くの学校が挨拶の大切さを訴えていました。私もその

とおりだと共感したところですが、時折、庁舎内で職員の方とす

れ違っても知らんぷりで、悲しい光景に出会うことがあります。

そこで以下の質問をします。 

 

① 挨拶運動を以前は見かけていましたが、現在も続けていますか。 

② 年に何回くらい行っていますか。 

③ 挨拶は、話しやすい・相談しやすい環境につながります。もっ

と市民と寄り添う思いが職員に芽生えることが大切と考えます

が、如何お考えですか。 

④ 挨拶だけでなく、市民に寄り添える気持ちや態度が必要と感じ

ますが、如何お考えですか。 
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２． 安心安全なまちづくりについて 

 時折、市民の方から道路の木・枝が歩道を塞いでいるのでな

んとかしてほしい、道路標識が見にくい、道路に大きな穴があ

いているので市役所に伝えてほしいなどと連絡が入ります。他

の議員の方も同じ経験をされていると思いますが、市民の方か

ら言われる前になんとかならないかと思い、以下の質問をしま

す。 

 

 （１）道路等の維持について 

① 本庁管内で勤務されている職員は何名みえますか。 

② 各地域ごとに本庁管内へ何名の方が勤務されていますか。 

③ 中津地区から各地域に何名の方が勤務されていますか。 

④ 職員が気づいたことを報告するシステムはありますか。 

⑤ 報告するシステムがないのは何故ですか。 

⑥ この先、報告するシステムを導入することはできませんか。 
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（２）AED の設置場所について 

AED の設置場所がかなり増えてきました。市民にとってもっと

身近なところで増えたら安心できると思い、以下の質問をしま

す。 

① 現在、すべての公共施設に AED は設置されていますか。 

② 屋内・屋外を問わず２４時間使用可能な場所はどこで何カ所で

すか。ちなみにふくおかのまちづくり協議会では各地区のイベ

ントの時に貸し出し用が準備されています。 

③ 過去 3 年間の AED の使用実績は分かりますか。 

④ 市の職員の AED の講習会は行われていますか。 

⑤ AED の設置マップを作られていますか。 

⑥ 市民への周知はどのようにしますか。 

⑦ 設置マップの登録に民間の協力をいただいていますか。 

⑧ あれば何件有りますか。 

⑨ 中津川市にコンビニエンスストアは何軒有るか把握しています

か。 

⑩ ２４時間使用可能な場所の設置が少なく、特に土日・祭日に設

置場所が閉館のところが多いように思います。市民にとって身

近な設置場所を増やす方法として、コンビニエンスストアに協

力していただくと更に安心・安全なまちづくりにつながると思

いますが如何ですか。 
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令和４年９月議会一般質問（要旨） 

市民ネット 黒田ところ 

 

１． ため池の防災について 

 

中津川市には多くのため池があり、ため池、つつみ、〇〇湖、池など様々な名称で

呼ばれていて、農業用水としてだけではなく、釣りや、散策、遠足などの対象として

身近な存在です。そんな身近な存在でありながらも、私などはため池の近くに住んで

いないため、その決壊等の危険性や不安を感じることはありませんでした。 

機会があり、ため池の防災に国が力を入れてきていることを知りました。 

農林水産省のホームページに、国は、平成 30 年 7 月豪雨の際、西日本で２府４

県にわたり多くのため池決壊等が発生し多くの被害が出たことから、全国ため池緊急

点検を実施し、必要に応じて応急措置を講ずることにより、ため池の被災のリスクの

低減を図る取り組みをしたとあります。そして、農業用ため池の情報を適切に把握し、

決壊による災害を防止することを目的に「農業用ため池の管理及び保全に関する法律」

が平成 31 年に制定されました。 

農林水産省のホームページによると、 

「ため池とは、降水量が少なく、流域の大きな河川に恵まれない地域などで、農 

業用水を確保するために水を貯え取水ができるよう、人工的に造成された池のこ 

とです。ため池は全国 15 万 4 千箇所存在し、特に西日本に多く分布しています。 

水田農業を主体とするわが国では、ほ場の拡大や土木技術の発達とともに農業 

水利施設を造成し、水源として農業用のため池も数多く築造してきました。 

ため池の約 70％は江戸時代以前に築造されたもの、もしくは築造年代が不明

なものであり、築造に当たっては、各地域において試行錯誤を繰り返して得ら

れた経験的な技術をもとに造られてきたものと推測されます。」 

とあります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

（農水省の HP より） 
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過去においては、２００９年発行水利科学№３０８に掲載されている内田和子氏著「ため

池ハザードマップの現状」では、岐阜県にあるため池のハザードマップ一覧では、中津川市

が、後山池、新溜池、飯野池、旧溜池、茄子川池、小池第 2 ため池、福岡・広恵寺溜池、福

岡・新堤池などが啓発用パンフレットを、松田池、大牧第 2 池、上宿池、洗井沢池、会所沢

池がため池ハザードマップを、坂下・椛池がため池防災マップなど１４ものため池がこれら

を作成していたことがわかります。また、同じくその中にあるため池に関する防災マップ一

覧でも、中津川市土砂災害等ハザードマップに、ため池の危険個所が記されているとありま

した。さらに、同著が取り上げた岐阜県が東海地震東南海地震の被害を危惧するなどして２

００３年から２０１０年にかけて実施した「岐阜県におけるため池防災支援事業」の表では、

県下の２００３年から２００７年までの防災支援事業の取り組み件数と事業費が記載され

ていました。中津川市は市内に多くのため池があるだけに、２００４年に４地区４池１６０

万円、２００５年５地区 5 池２００万円、２００６年 2 地区 2 池８０万円と熱心に取り組

んでいたのがわかりました。 

 

 国の統計によると、近年の自然災害によるため池の被災原因は、直近 10 年間では豪雨が

７９％、地震が２１％だそうです。中津川市でも昨年（令和 3 年）のたびたびの大雨で、被

害が大きくはなかったそうですが、ため池が被災したという話も耳にしています。ため池の

管理や防災の必要性を感じます。 

 

現在、岐阜県によると１５万４千か所のうち、岐阜県には、農業用ため池が２，２３４か 

所あり、そのうちの１，５３２か所が東濃圏域にあるそうです。（県資料より） 

 

 

中津川市もたくさんのため池があります。危機管理・防災の面からどのようになっている

のか、以下の質問をします。 

 

 

 

圏   域 岐阜 西濃 中濃 東濃 飛騨 計 

防災重点農業用ため池 ７２  ７９ ３５０ ８１８ ３０ １,３４９ 

防災重点農業用ため池以外 １４  ２０ １１８ ７１４ １９ ８８５ 

農業用ため池計 
８６ ９９ ４６８ １,５３２ ４９ ２,２３４ 

3.8％ 4.4％ 20.9％ 68.5％ 2.1%  
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① 中津川市にはため池はいくつありますか。全数で教えてください。 

② ため池の役割には農業用水の他、防火用水など考えられますが、他にはどんな役

割がありますか。 

③ 中津川市のため池で、そのうち貯水量の多いところはどこですか。上位 5 か所を

教えてください。 

④ 中津川市のため池で、その築造年代別（江戸時代以前、明治・大正時代、昭和時

代以降）の数を教えてください。 

⑤ 平成 30 年委実施された全国ため池緊急点検の際に、中津川市で対象となったた

め池はいくつありましたか。 

⑥ ため池には、防災重点農業用ため池とそれ以外とあります。その基準について教

えてください。また特定農業用ため池の基準についても教えてください。 

⑦ 中津川市のため池の数について、全数のうち、防災重点農業用ため池とそれ以外

のため池の数を、１３地域ごとに教えてください。また、特定農業用ため池の数

についても教えてください。 

⑧ 平成 30 年 7 月豪雨のあと、防災重点ため池の再選定をするとあります。中津川

市の防災重点農業用ため池はこの再選定後のものですか。再選定で数は変わりま

したか。 

⑨ 中津川市のため池のうち、市や県といった公（行政機関）が所有するものはあり

ますか。その数を、防災重点農業用ため池とそれ以外とで教えてください。 

⑩ 行政機関が所有するため池以外で、組合や法人や全くの個人の所有者別の内訳の

数がわかったら教えてください。 

⑪ 中津川市のため池で、所有者が不明なため池はありますか。あれば、数を教えて

ください。 

⑫ ため池の管理者で最も多いものは、個人や組合などどのような方ですか。また年

齢的には何歳くらいの方が多いですか。 

⑬ ため池管理アプリを国が開発しています。水位の異常など、写真に撮ったりして

アプリを通じて市など行政と連絡が取れるものと聞いています。どのような機能

があるのか教えてください。 

⑭ ため池管理アプリの利用には管理者 ID が必要だと聞いています。どこがどのよ

うに誰に対して発行するものですか 

⑮ このため池管理アプリはスマートフォンなどで簡単に利用できるという話です

が、利用にあたって管理者の方の課題はありますか。 

⑯ ため池タイムラインをみると、管理者の役割がますます重要になってきます。と

くに管理者が住民への連絡をするなど主体となって動く必要があります。住民の
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側に管理者の動きがみえないと、避難行動にスムーズにつながらないと思います。 

住民への周知はどのように考えていますか。 

⑰ ため池管理アプリの管理者 ID を、一人の管理者だけが持つのではなく、管理者

の役割等を補佐・代行できる人を複数作っておくのも必要だと思います。特にた

め池管理アプリの存在や機能、使い方は、地域の自主防災会長、区長、市域の消

防団員等に日頃から理解をしておいてもらうことが必要だと思います。どう思い

ますか。 

⑱ 国も県も、ため池対策のひとつにハザードマップの作成をあげています。中津川

市のホームページには現在、松田、新溜池・西山第１池、大牧第１ため池・第２

ため池・第３ため池、上之平２号ため池・広恵寺池・山中池・椛の湖１、椛の湖

２の 5 種類しか載っていません。以前作成されたと思われるハザードマップは使

用できませんか？  

⑲ 現在、防災重点農業用ため池のハザードマップは、県から何件出来てきています

か。 

⑳ 岐阜県はため池タイムラインもすでに作成を進めていて、大牧のため池でハザー

ドマップ裏面に印刷できるようになっています。こちらも中津川市のホームペー

ジに載せていただきたいと思いますがいかがですか。 

㉑  農業用で利用が始まったため池も、農業従事者が減少してきている今、不要に

なるまたは、管理できなくなってきているものもあると思われます。過去 5

年、年間の廃止件数を教えてください。 

㉒  ため池の廃止について、メリット、デメリットがあれば教えてください。 

㉓  ため池の廃止に関しては、どなたが主体となって、どのようなことに注意が必

要でしょうか。 

㉔  廃止に工事等が必要な場合の補助金などありますか。 

㉕  中津川市のため池の耐震診断は、どうしていますか。耐震化率はどれほどです

か。 

㉖  行政機関以外が所有するため池の耐震化をするための費用補助等ありますか。 
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２． 「地域避難施設認定制度」と避難先について 

 

令和 3 年 12 月議会で、「災害時の避難所と届出避難所について」を質問をさせていただ

きました。その時、総務部長の答弁として「地域の区長会からも要望がだされております。

市としては、多くの避難先を確保する、地域住民が避難しやすい環境を作る、地域の自主的

な活動を伸ばすなどの観点から、導入の検討をしているところです。」という答弁をいただ

きました。その後、令和 4 年６月４日に、中津川市のホームページに、「地域避難室の認定

制度のご案内」として制度の内容や要綱、申請書等があがっています。 

また、令和３年度中津川市「家庭で行う防災訓練」や令和 4 年度「家庭の防災訓練」な

ど、冊子を作成して全戸配布するなどコロナ禍でもできる防災訓練を積極的に考えていただ

いています。住民の方が十分に活用していただけたらと思います。その冊子の活用状況と、
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「地域避難施設認定制度」について以下の質問をします。 

① 「令和２年 7 月豪雨時の避難行動にかかるアンケート調査」後、令和 3 年１２月の

時点では、避難行動にかかる新たな市民アンケートはとっていないとのことでした

が、その後、何らかの形で避難行動にかかるアンケート等を新たに実施しましたか。

実施していたら、その結果を教えてください。 

② 令和 3 年度中津川市「家庭で行う防災訓練」（風水害編）を利用して防災訓練を実

施したわけですが、「我が家の避難先」などの自主防災会長への報告を呼び掛けてい

ます。昨年度（令和 3 年度）の各地域からあがってきた訓練の報告書から、住民の

避難先についてどのような考え方の傾向がありますか。教えてください。 

③ 昨年（令和 3 年）の、各家庭で「家庭で行う防災訓練」を利用して行った防災訓練

について寄せられたその他の感想等あれば教えて下さい。 

④ 「地域避難施設認定制度」の申請は何件ありましたか。その中で認可されたのは何

件ですか。 

⑤ 昨年（令和 3 年 12 月議会）の一般質問の際、市内の１３５集会所等の施設が耐震

基準を満たしているかどうかが不明という答弁をいただきました。その後この数字

に変化はありましたか。 

⑥ 中津川市では昭和 56 年（１９８１）5 月 31 日以前に着工された個人木造住宅を

対象に無料耐震診断をおこなっています。同様な事業を、地域の集会所に対してお

こなえないでしょうか。 

⑦ 「地域避難施設認定制度」の申請に必要な避難所マニュアルの作成が大変だという

声もあります。この制度で地域の集会所などを活用しての避難所への避難は、長期

滞在は全くないとは言えませんが、短期的が主であると考えます。そこで指定避難

所のマニュアルのように多項目にわたるものではなく、行政で簡易なフォームを作

成して、空欄だけ埋めるようなものを考えることはできないでしょうか。 

⑧ この制度は、総務部長の答弁を引用すれば、「多くの避難先を確保する、地域住民が

避難しやすい環境を作る、地域の自主的な活動を伸ばすなどの観点から、導入の検

討」されたものだと思っています。しかし、私がこの制度を紹介した市民の方から

は、「指定避難所にいかなくて近くで避難できる良い制度だけど、申請するのにハー

ドルが高すぎる」といわれました。その点を市としてはどのように考えますか。 

 

 


